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“今日济阳”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
济阳县读者关注。

“今日长清”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
长清区读者关注。

“今日章丘”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
章丘市读者关注。

“今日高新”本期共8
版，与正报同步发行，敬请
高新区读者关注。

葛泉眼

居居民民们们喊喊渴渴，，入入““网网””亟亟需需快快起起来来
□钟倩

“没想到刚入春，小区就开
始整晚整晚停水。”近日，家住
历下区旅游路沿线金邸山庄的
市民反映该小区已经开始限
水。记者调查发现，旅游路、洪
山路周围多个小区在晚间已经
开始限水。这些小区用的是历
下工业园自备井的地下水，因
用水量过大导致限水。居民希
望能早日加入市政管网，解决
供水难题。(详见24日《齐鲁晚
报》“刚一入春，就整晚整晚停
水”）

旅游路沿线附近的居民遭
遇晚间停水，被搞得措手不及，

最关键的是停水时间不规律，
令上班族们苦恼不已。居民们
直喊“渴”，折射出不满诉求，还
有长期累积的抱怨。没有无缘
无故的停水，旅游路沿线等几
个小区居民用水，是历下区工
业园自备井供水，此供水本来
就很吃力，面向6000多户居民，
自备井每天只能抽水1000方左
右，供水缺口增大，停水也是无
奈之举。

在此建设加压站，破解周
围小区吃水难题已经写入今年
历下区的政府工作报告，也就
是说，加入市政管网有了盼头。
然而，记者采访获知，此处的加
压站还没有开工。对于附近小

区的居民来说，心里不免打个
问号，什么时候吃水不再难？

换位思考，动辄停水，也没
有任何应急举措，居民们的基
本生活乱了节奏，而那些家中
有病人或产妇的，又该怎样为
水奔波呢？但最怕的是有了音
讯却没了动静，有了规划却不
见行动，用市民自己的话说，看
到落实，心里的那块石头才会
落地。再者，居民也都盼着早日
加入市政管网，入网需要提上
日程，加快进度。

吃水难，关乎大民生，关系
到千家万户的生活，相关部门
应进一步推进，这也是城市管
理与公共服务的具体考量。

交交通通违违法法不不少少，，心心中中少少了了““规规则则敬敬畏畏””

近日，天下第一泉开展综合
治理行动，3名甩响鞭的市民因违
反景区相关规定被劝阻。不过在
劝阻过程中并不顺利，公安和景
区管理人员苦口婆心做了半个多
小时的工作，最终依然以“不欢而
散”告终。公共场所甩响鞭，有人
认为摔鞭危险且破坏地面，就应
制止，有人认为不该制止。对此你
咋看？有些健身运动，健身者自得
其乐，可能周围人却侧目而视。这
样的健身运动还有哪些，剪子巷
请您来拉一拉。(话题提供者黄伟
民、李梅杰各获奖励40元)

您可以在剪子巷群论坛讨论
帖后回帖，或将观点发送至邮箱
qlwbjzx@163 .com。

葛有么说么

□曲征

笔者在3月24日晚报“今
日济南”C06版上读到两则新
闻———《小区健身场地被小
吃摊“霸占”》《兴福寺街心公
园变成停车场》，这两则新闻
有相似之处：都是市民用来
休闲健身的地方被侵占做了
别的用途，市民休闲健身的
权利遭受侵害，因而受到市
民普遍反对，也说明这种情
况确实有些普遍。

据阳光新路水泥厂宿舍
的居民反映，小区健身场是
小区唯一的健身活动的地
方，被小吃摊侵占之后，人们
没了活动场所。而兴福寺街
心公园，是公益性的免费对
市民和游客开放的休闲之
地，被车辆侵占之后，影响了
市民进公园休闲。

健身场地也好，街心公
园也罢，都是在高楼林立的
环境中硬挤出来供市民工作
之后修身养性、怡情健体的
地方，这样的地方来之不易，
这种场地不仅满足市民的休
息权，也是城市宜居文明的
标志之一，所以并非可有可
无。随着城市建设的不断加
强以及城市人口规模的不断
壮大，城市空间日益紧张，

“寸土寸金”早已成为现实，
但这不能成为随意侵占市民
休闲健身之地的理由，不管

“理由”多么“充分”，也不管
侵占者有多少难以言说的

“委屈”。
小区健身场是健身之

地，街心公园是休闲之所，没
有任何理由被侵占。而要防
止这些地方被侵占，一方面
要提高保护市民休闲健身之
所的意识，让侵占者设身处
地地为市民着想，自动撤出
侵占的地方；广大市民也要
增强维权意识，对于侵权行
为要勇于举报，维护自己的
权益，咱该出手时就得出手。
另一方面，这些年，市民休闲
健身场所屡被侵占，这是否
从一个侧面暴露了城市管理
在监管方面存在不足？从这
个角度讲，城市监管部门要
做好监管工作，随时发现问
题，不能坐等市民举报、媒体
发声才去实施监管责任，更
不能出现侵占行为已经发生
很久，而监管部门尚未发觉
的滑稽闹剧。

公共场地被“霸占”

该出手时咱得出手

葛原生态

□王军

笔者上下班，历山路铁路
立交桥是必经之路。这段时间，
桥下非机动车道畅通无阻，非
常好走，原因是每天下午下班
时候，就有一些城管人员在这
里值守，那些在此违法占道经
营的小摊贩只好远离桥下。

历山路铁路立交桥是一处
交通要道，每天的人流量巨大。
长期以来，立交桥下的非机动
车道上，一到下班时候，就有很
多摊贩蜂拥而至，占道经营，严
重影响行人车辆通行。笔者下
班时，走到桥下，经常看到这里

车辆行人堵得水泄不通。
占道经营本来就违法，很

多摊贩还存在缺斤少两、坑骗
顾客的问题，又造成如此严重
的交通拥堵，这就不是小问题
了，所以，早就该依法取缔。麻
烦在于，虽然执法人员曾多次
取缔，可只要执法人员下班一
走，那些摊贩仍然占道经营，道
路还是堵得拥挤不堪。这段时
间，执法人员则是一直坚守在
这里，让那些摊贩们无可奈何。
这里，该给那些为了交通舒畅，
到下班时间还坚守岗位的城管
人员点个赞。

市区内，像历山路立交桥

这样的情况有很多。笔者认为，
单单取缔恐怕不是长久之计，
毕竟这关系到很多摊贩的生
计，难免风头一过摊贩回潮。而
这些交通要道，人流量非常巨
大，大家下班走到这里，买些蔬
菜水果带回家也很方便，这就
给摊贩们带来了很多商机，所
以供需两旺。

可不可以在这些交通要道
附近建设小型广场，广场边建
一些商亭、店铺，这样既不影响
交通，还给商家提供了经营的
地方，解决占道经营的问题，增
加就业率，还能进行有效管理，
给行人购物提供了方便。

遏遏占占道道经经营营仅仅靠靠盯盯守守难难去去根根

□徐剑锋

3 月 23 日下午，济南市政
府召开了全市道路交通安全综
合治理工作会议暨“平安行·你
我他”行动现场会。记者在会上
了解到，济南去年全年共处罚
各类交通违法行为 358 万起。

（详见 24 日《齐鲁晚报》“去年
济南查处交通违法 358 起”）

尽管“血的教训”比比皆
是，且每每为人诟病，但一些人
之所以明知不当而为之，除了
基于心存侥幸、信奉“法不责
众”外，根源在于缺乏公共交通
的规则意识，在内心深处还没
有真正建立起对规则的信仰。

我们常说：规则是死的，人
是活的。在人们的潜意识里，突
破规则的意识往往占据主导。

这里有两重现实语境：一则，一
些交通规则因人情亲疏、关系
远近而改变，囿于习惯性地找
关系“通融”、用金钱“摆平”、借
权力“放行”；二者，守法机会主
义盛行，遵守交通规则与否，不
是法律有没有这样的条文，而
是个人利益权衡的结果，哪怕
只为省下几秒钟而闯个红灯。
很多交通规则下意识地便会沦
为“说起来做到，做起来次要，
忙起来不要”，法律得不到普遍
的遵守则是必然。

对汽车社会来讲，规则意
识至关重要。开车各行其道、各
守其则，必须成为法治社会、规
则社会最基本的一条“底线”。
形成规则意识，关键在于建树
一种对规则的敬畏感、尊重感，
这既需要“有法可依”，更要靠

“有法必依”，基本的落脚点在
严格执法上。由此而言，只有以
环环相扣的责任制实现对“违
法必究”的常态化，并始终保持
零容忍，才能不断强化规则约
束，打破罚不责众的固有观念。

当然，仅凭畏惧惩罚建立
起对规则的尊重并不牢靠，人
们需要在主观上认识到交通规
则的重要性，并持之以恒地自
觉遵守。归根结底，这有赖于交
通意识的强化、出行观念的改
变，亟需通过行政方式的转变、
和风细雨的教化，让“自我规
范”成为每个公民的社会本能。
事实上，当我们每个人都向往
文明、守护规则之时，就会自觉
地敬畏交通法律、顾忌交通文
明，从细节入手改掉陋习，更加
自觉地约束自我、规范行为。

葛杠子头话题

公共场所甩响鞭

您怎么看


	C02-PDF 版面

